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Comme dirait M. de La Palice, l'accent est soit 
fixe soit mobile. S'il est mobile, il ne l'est pas 
de façon anarchique, mais suit des règles dont 
certaines sont relativement simples.



Les substantifs



masculins en {-Ø}

Tous les mots empruntés ont l’accent fixe :

океáн, лéктор, студéнт, тротуáр, автóбус, 
гитáра, клуб, прáктика, краб, прóфиль, 
тамбурмажóр

exception : суп, суп́а; pl. супы́ , супóв
les abbréviations ont l’accent fixe : ВУЗ, в ВУЗе 



masculins en {-Ø}

la plupart des substantifs masculins en {-ø} ont l’accent fixe

soit sur le radical : ток

soit sur la terminaison : дурáк



fixe sur le radical
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

☞

ток
ток
тóкa
тóку
тóком
тóке

тóки
тóки
тóков
тóкам
тóками
тóках

мáльчик, поднóс



fixe sur la terminaison
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

☞

дурáк{-ø}
дуракá
дуракá
дураку́ 
дуракóм
дуракé

дураки ́
дураки́
дуракóв
дуракáм 
дуракáми
дуракáх

карандáш, огóнь



trompe-l’œil

Ne vous laissez pas prendre au charme de l’apparence!

Ce qui est caché est plus réel que ce qui est visible!



fixe sur la terminaison

☞ Il s’agit d’une illusion d’optique : 
un {ø} ne peut pas être accentué

Une apparente bizarrerie: рубль
рубль a-t-il un accent mobile?

Ns. рубль

Gs. рубля́ 



fixe sur la terminaison
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

☞

Cas particulier : la terminaison zéro accentueé
{rubl’-ø}
{rubl’-ø}
{rubl’-á}
{rubl’-ú}
{rubl’-óm}
 {rubl’-é}

{rubl’-í}
{rubl’-í}
{rubl’-éj}
{rubl’-ám}
{rubl’-ám’i}
{rubl’-áx}

рубль, раб, гриб, стол, мост, кот, 
корáбль, певéц, конь



masculins en {-Ø}

Règle : si l’accent est mobile, il ne peut se déplacer que vers 
la droite (radical → terminaison)



sing = radical /plur = term
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

лес
лес
лéса
лéсу
лéсом

 о лéсе

лесá
лесá
лесóв
лесáм
лесáми
лесáх

☞ мех, счёт, дом, гóрод, бéрегNp = {-á} : 
Np = {-í} : долг, пол



sing = radical /plur = term
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

глаз
глаз
глáзa
глáзу
глáзом

 о глáзе

глазá
глазá
глаз
глазáм
глазáми
глазáх

Attention au {ø} accentué!

?

Ns глаз = {gláz-ø}
Gp глаз = {glaz-ø}



sg = rad. /plur = rad/term
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

гость
гóстя
гóстя
гóстю
гóстем
 гóсте

гóсти
гoстéй
гoстéй
гoстя́м
гoстя́ми
гoстя́х

très petit 
groupe : 

бог, губ, чёрт (чéрти)☞



le pluriel en {-á}

Un certain nombre de noms masc. ont le Np en {-á} 
(provient d’un ancien duel)

Mais cela entraîne des hésitations : 



le pluriel en {-á}
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

☞

тон
тон
тóна
тóну
тóном
тóне

тóны / тонá
тóны / тонá
тóнов / тонóв
тóнам / тонáм
тóнами / тонáми
тóнах / тонáх



le pluriel en {-á}
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

☞

год
год
гóдa
гóду
гóдом
гóде

гóды / годá
гóды / годá

годóв
годáм
годáми
годáх

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —



féminins en {-a}
• la plupart des substantifs féminins en {-a} ont l’accent fixe

• soit sur le radical : книѓа

• soit sur la terminaison : чертá 

• Tous les mots empruntés ont l’accent fixe : теóрия



fixe sur le radical
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

☞

книѓа
книѓу
книѓи
книѓе
книѓой
книѓе

книѓи
книѓи
книѓ
книѓам
книѓами
книѓах

шкóла, кóшка, сум́ка, ул́ица, собáка, корóва
Ce groupe est nombreux et productif 



fixe sur la terminaison
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

☞

чертá
черту ́

черты́ 
чертé 
чертóй
чертé

черты ́
черты́ 
черт
чертáм 
чертáми
чертáх

Cas très rare. 
Les autres sont des singularia tantum : 

левшá
клеветá, тайгá



féminins en {-a}

Règle : si l’accent est mobile, il ne peut se déplacer que vers 
la gauche (terminaison → radical)



sing = term /plur = radical
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

странá
страну́ 
страны́ 
странé
странóй
странé

стрáны
стрáны
стрaн
стрáнам
стрáнами
стрáнах

☞ веснá, войнá, женá, икрá, красотá



sg = term /pl = term - rad
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

свинья́ 
свинью́  
свиньи́ 
свиньé
свиньёй
свиньé 

свин́ьи
свин́ьи
свиньéй
свин́ьям
свин́ьями
свин́ьях

☞ сестрá



sg = term-rad /pl = ter-rad
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

головá 
гóлову  
головы́ 
головé
головóй
головé 

гóловы
гóловы
голóв
головáм
головáми
головáх

☞ mots très courants ! рукá, горá, ногá, сторонá, 
доскá Gp = {ruk-ø}



sg = term-rad /pl = rad
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

душá 
душ́у  
души́  
душé
душóй
душé 

душ́и
душ́и
душ
душ́ам
душ́ами
душ́ах

☞



sg = term- /pl = term-rad
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

волнá 
волну́   
волны́  
волнé
волнóй
волнé 

вóлны
вóлны
волн
волнáм
волнáми
волнáх

☞ губá 
Gp = {gub-ø}



les hésitants
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

рекá 
рéку́    
реки́   
рекé
рекóй
рекé 

рéки
рéки
рек
рéкáм
рéкáми
рéкáх

☞ Gp = {r’ek-ø} ou {r’ék-ø}?



Le mystère des trisyllabiques
Problème : Que faire lorsque, connaissant un mot féminin en {-á} de 
trois syllabes, on veut savoir sur quelle syllabe tombe l’accent au 
radical?
Réponse : la seule solution est de l’apprendre par cœur. 
Ex.: Ns сторонá → Np стóроны  

mais Ns глубинá → Np глуби́ны  

—  —  — —  —  —

—  —  — —  —  —



neutres en {-o}
• la plupart des substantifs neutres en {-o} ont l’accent fixe

• soit sur le radical : блю́до

• soit sur la terminaison : божествó 



fixe sur le radical
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

☞

блю́до
блю́до
блю́дa
блю́ду
блю́дом
блю́дe

блю́дa
блю́дa
блюд
блю́дaм
блю́дaми
блю́дaх



fixe sur la terminaison
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

☞

божествó
божествó 

божествá 
божеству ́ 
божествóм
божествé

божествá 
божествá 
божеств
божествáм 
божествáми
божествáх



neutres en {-o}

Règle : si l’accent est mobile, il y a inversion systématique 
(terminaison → radical, ou radical → terminaison)

окнó → óкна

слóво → словá



sing = term /plur = radical
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

окнó
окнó 
окнá 
окну ́

окнóм
окнé

óкна
óкна
óкoн
óкнам
óкнами
óкнах

☞ письмó, зернó (→ зёрна)



sing = radical /plur = term
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

слóво
слóво
слóвa
слóву
слóвом
 слóвe

словá
словá
слов
словáм
словáми
словáх

☞ дéло, мéсто, мóре



Les féminins 3e décl. en -ь

Si l’accent est fixe, il ne peut l’être que sur le radical : 

тетрáдь

Tous les mots en -ость ont l’accent fixe



Accent fixe sur le radical
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

тетрáдь
тетрáдь
тетрáди
тетрáди
тетрáдью
 тетрáди

тетрáди
тетрáди
тетрáдей
тетрáдям
тетрáдями
тетрáдях

☞



sg = rad /plur = term - rad
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

стéпи
стéпи
степéй
стéпям
стéпями
стéпях

☞

степь 
степь  
стéпи 
стéпи
стéпью

 о стéпи 
в степи́  

óбласть (в óбласти)



sg = rad /plur = term - rad
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

—      —
—      —
—      —
—      —
—      —
—      —

двéри
двéри
двeрéй
двeря́м
двeря́ми
двeря́х

☞

дверь 
дверь  
двéри 
двéри
двéрью

 о двéри 
на двери́   

кость (на кóсти)



конец


